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En Guanajuato se 
negó la custodia a 
Gisela Gaytán: SSPC    

AMLO: Sinhue Rodríguez, como que gobierna, pero no manda    

 ‘‘Hubo petición 
formal de Morena 
de protección a  
sus abanderados’’  

‘‘Autoridades 
estatales arguyeron 
que aún no daban 
inicio campañas’’ 

 El cadáver de la 
aspirante estuvo 
tres horas sin ser 
recogido: SheCeld      

 Sheinbaum y 
Delgado exigen 
indagar al Ejecutivo 
panista y al IEEG   

EMIR OLIVARES, ALONSO URRUTIA, ALMA MUÑOZ Y CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL / P 2 A 4

Gálvez en el ITAM: ‘‘en mi alianza hay impresentables’’      

Forbes: de casi 
200 mil mdd, 
la fortuna de 
20 mexicanos       
● Disparo en sus bienes: 
Slim, Larrea y Salinas 
Pliego encabezan la lista            
 
DORA VILLANUEVA / P 20

Suman, de junio 
a la fecha, 52 
asesinados en el 
proceso comicial           
● Centro de investigación:  
de los ultimados, 28 eran 
precandidatos o candidatos 

● Se han contabilizado 158 
agresiones a aspirantes o 
personas ligadas a la contienda  
                 
LILIAN HERNÁNDEZ  
Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 3

Reunión urgente 
en la Cámara 
para abordar la 
violencia electoral          
● Solicitarán al INE ‘‘mapa 
de riesgos’’ para que 
autoridades apliquen 
operativos de resguardo  

● Propondrán anular las 
votaciones en sitios donde  
haya sólo una postulación            
   
V. BALLINAS Y E. MÉNDEZ / P 2

En la guerra 
sucia anti-AMLO, 
30 millones de 
mensajes de odio          
● La ofensiva incluye a  
la ex jefa de Gobierno, 
advierte investigador  

● López Obrador: no  
perderé el tiempo en buscar 
origen del financiamiento           
  
ARMANDO TEJEDA, ALONSO 
URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 5

La candidata de la coalición de PAN, PRI y PRD  fue cuestionada por 
estudiantes de la institución por la falta de ‘‘coherencia ideológica’’ 
de las fuerzas políticas que la impulsan. También le recordaron que no 
siempre ha estado en favor de los derechos humanos, de las mujeres 

ni de la comunidad LGBT+. La hidalguense presentó sus propuestas de 
gobierno. Se mostró en favor de que la Guardia Nacional ‘‘sí haga uso 
legítimo de la fuerza. No digo que agarre a balazos a nadie, pero cuando 
sea necesario, que lo haga’’. Foto Luis Castillo. NÉSTOR JIMÉNEZ / P 7



Fue con drones el crimen contra los colaboradores         

Integrantes de la organización World Central Kitchen, del afamado 
chef español-estadunidense José Andrés, acompañan el cadáver de 
uno de sus siete compañeros que murieron en el ataque israelí en la 

franja de Gaza. El equipo viajaba en tres vehículos con claros logotipos 
de la organización humanitaria para la entrega de comida a la población 
palestina. La ONU, la OMS y la UE condenaron el bombardeo. Foto Afp

Repudio a Israel por 
matar a 7 cooperantes 
con ayuda para Gaza                                                      
Netanyahu  

alega que ‘‘es parte 
de lo que sucede 
en una guerra’’      

World Central 
Kitchen suspende 
sus labores 
humanitarias  

 Por el bombardeo, 
varios barcos que 
llegaron con comida 
regresan a Chipre 

Tel Aviv ha 
causado daños por 
18 mil mdd en la 
franja: BM y ONU  

JIM CASON Y DAVID BROOKS, CORRESPONSALES; THE INDEPENDENT Y AGENCIAS / P 25 Y 26

Se ‘‘corrigen’’ en 
Guerrero ligas 
entre autoridad 
y narco: AMLO                       
● ‘‘Grupos delincuenciales 
recurren a la cooptación 
para hacerse del mando’’ 
 
● En la mañanera  
abordan la cronología del 
homicidio de la niña Camila                  
  

A. URRUTIA Y E. OLIVARES / P 30

La volcadura de un tráiler sobre la barda de la interestación 
Oceanía-Aragón provocó cierres en esa ruta. Se espera que hoy se 
reanude el servicio. Foto Cristina Rodríguez. SECCIÓN CAPITAL / P 31 

Accidente y caos en la L5 del Metro IMSS-Bienestar 
mantiene apoyo 
a personal médico 
de ocho estados                         
● Respalda contratos,  
aunque esas entidades no se 
sumaron a la federalización      

● En Chihuahua y Durango 
más de 600 trabajadores  
de salud fueron despedidos            
 

CORRESPONSALES / P 177 502228 390008

Rayuela
Lo difícil estaba en entrar 
a formar parte del equipo 
presidenciable... ahora a 

ver quién lo saca. 

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Carlos Martínez García 18

Fabrizio Lorusso 18

José Steinsleger 19

Luis Linares Zapata 19

Carlos BonMl Espectáculos

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  10

Astillero 
Julio Hernández López  12

Bajo la lupa 
Alfredo Jalife-Rahme  16

México SA
Carlos Fernández-Vega  24
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L A  E S Q U I N A

Una triste realidad re-

sumida en una frase: 

“gobiernan, pero no 

mandan”. Igualmen-

te triste, constatar que 

la frase no aplica sola-

mente para un gobierno 

estatal, sino para va-

rios, y de diferentes co-

lores políticos. El narco 

busca el poder en todos 

lados. Nadie de los que 

tiran piedras puede de-

cirse exento de pecado.

LA

 

DE HOY  
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Un tráiler que circulaba por el Circuito Interior volcó la madrugada de este martes sobre la malla ciclónica de la Línea 5 del Metro, a la altura de la estación Aragón. El 

conductor de la pesada unidad murió y el servicio de seis estaciones fue suspendido 14 horas. 

Tráiler contra 

muro del 

Metro

Un ambicioso proyecto turístico en 
Escuinapa, terminó con una rifa de 
lotes organizada por el gobierno federal, 
pero ninguno salió premiado

Iba a ser el 
“Nuevo Cancún”; 
resultó lavadero 
de dinero

Esos terrenos los vendimos, 
pero el gobierno jamás cumplió con 
sus promesas. Luego salieron con la 
rifa de lotes, un lavadero de dine-
ro, afirma José Antonio Toledo Fé-
lix, hijo del ex gobernador de Sina-
loa, Antonio Toledo Corro, y de una 
prima hermana del narcotraficante 
Miguel Ángel Félix Gallardo.

¿Lavadero?
Las cifras no dan. ¿A poco el go-
bierno federal ha detallado cuán-
to sacó de las rifas de lotes y a 
dónde paró el dinero? Se rifaron 
muchos más terrenos de los que 
podían trazarse ahí.  

Toledo Corro era el dueño ori-

ginal del Rancho Las Cabras, de 
2 mil 489 hectáreas, 13 kilóme-
tros de playa y una lujosa casa 
de descanso, en el municipio de 
Escuinapa. 

El ex gobernador —fallecido 
en julio de 2018— pactó en 2009 
con el gobierno panista, la venta 
del rancho al sobreprecio de mil 
200 millones de pesos. Según 
Fonatur, se desarrollaría ahí un 
proyecto turístico denominado 
Centro Integralmente Planeado 
(CIP) Teacapán, luego pasó a ser 
CIP Costa Pacífico y al final CIP 
Playa Espíritu. “El nuevo Can-
cún”, fue su etiqueta, pero ter-
minó en farsa. 

Adrián Figueroa - Páginas 16-17

Alejandro Páez - Página 9

Alan Rodríguez - Página 18

Morena exige deslindar 
responsabilidades por 
falta de protección a
su candidata asesinada

La dirigencia nacio-
nal de Morena exigió ayer deslin-
dar responsabilidades y se lanzó 
contra el Organismo Público Lo-
cal Electoral de Guanajuato, por 
no haber atendido los trámites de 
solicitud de protección para 13 de 
sus candidatos a puestos de elec-
ción popular, incluida su aspirante 
a la presidencia municipal de Ce-
laya, Bertha Gisela Gaytán, asesi-
nada el lunes. 

Sheinbaum, con experiencia 
en debatir desde joven

Xóchitl contrastará propuestas 
y prepara dos “sorpresas”

Máynez definirá estrategia 
sobre a quién atacar primero
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Política  
y Sociedad Violencia política, vasos lacustres y conectividad férrea   PÁGS. 40-41

 En la medida en que la política 
se ha llenado de financiamien-

to ilegal, hemos tenido la escalada de 
este tipo de crímenes”.

 Hay que reducir la extracción 
de agua del subsuelo y reusar la 

que está disponible. Bien procesada, 
incluso se puede potabilizar”.

 Requerimos invertir en Colima 
para incrementar su capacidad 

de desarrollo y se beneficie del 
potencial que tiene Manzanillo”.

Jorge Á. Máynez,
 MOVIMIENTO CIUDADANO.

Xóchitl Gálvez,
PAN-PRI-PRD.

C. Sheinbaum,
MORENA-PT-PVEM.

elecciones    
2024 

Muerte de Gisela muestra como ha 
escalado la narcopolítica en el país

Tratamiento de agua y recuperación 
de cuerpos lacustres, en la agenda

Conectividad con más rutas férreas 
de carga y desarrollo de estados

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Representa 46% del volumen que envía diario al extranjero

Pemex reducirá 
su exportación de 
crudo en 436,000 
barriles en abril
•Disminución en la venta foránea mermaría el ingreso en casi 1,000 
mdd al mes, al precio actual de la mezcla de 74.8 dls. por barril.

•El crudo sería procesado en el sistema de 
refinación de la petrolera, incluso en Dos Bocas.  PÁG. 25

Karol García

Opinión

Enrique Campos Suárez
 PÁG. 11

Marco A. Mares
 PÁG. 24

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 26

Fausto Pretelin M.
 PÁG. 37

Alberto Aguirre
 PÁG. 41

El misterio  
de las tasas 
de interés de 
Estados Unidos

J. Bradford 
DeLong

 PÁG. 32

Desciende popularidad
El presidente no ha logrado desviar la 
atención de la violencia e inseguridad, 
lo que afecta su aprobación.  PÁG. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad

47.241.5

31.8
en la escala de 
Richter tuvo el terre-
moto que sacudió 
anoche a Taiwán. 
Mercados en Asia 
abrieron a la baja.

 PÁG. 37

GRADOS

7.5

México, el que más 
avanzó en el mercado 
de EU desde el 2017   
• Ya es el mayor proveedor de esa econo-
mía y el más dinámico, tras el conflicto entre 
China y Estados Unidos, confirma la USTR.

 PÁG. 23

FUENTE: DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE EU

Participación en las importaciones totales de 
productos a EU | EN %
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• El nearshoring atra-
viesa todos los sectores 
de la economía.

 PÁGS. 4-5

Infraestructura, 
prioridad para 
el país en el 
corto plazo: IP

Los proyectos de 
nearshoring 
también necesitan 

soluciones de vivienda”.

L. Alberto Moreno,   
PRESIDENTE DE CANADEVI.

2024 2030AGENDA

FOTO EE: ERIC LUGO

• El emprendimiento 
debe ir cambiando en 
cada una de sus fases.

 PÁG. 14

Enfocar y hallar 
soluciones, claves 
para el éxito de 
Waze: U. Levine

Ver el problema es 
la estrella polar 
que te ayuda a no 

desviarte del plan”.

Uri Levine,   
COFUNDADOR DE WAZE.

Receta para crecer 5% al año 
El CCE desarrolló un catálogo de proyectos que permitirían aumentar 5% al año a la 
economía, al aprovechar las oportunidades del nearshoring.   PÁG. 27

FUENTE: CCE

14 ACCIONES QUE PLANTEA EL CCE PARA APROVECHAR EL NEARSHORING

1. Crear 
un sistema 

mexicano de política 
industrial digital.

4. Aumentar 
la inversión 

como proporción del 
PIB al 35%.

7. Elaborar 
un Plan de 

Transformación Digital.

10. Promover 
carreras con 

especializaciones digitales e 
incorporar a la mujer.

13. Elevar el 
espectro, las 

telecomunicaciones y 
el comercio electrónico.

2. Elaborar un 
Plan Nacional de 

Industria Digital.

5. Duplicar 
la Inversión 

Extranjera Directa.

8. Destinar 
3 puntos 

porcentuales del PIB a 
infraestructura.

11. Invertir 2% del 
PIB en Investigación 

y Desarrollo.

14. Aumntar 
el crecimiento 

del PIB.

3. Elaborar 
un plan de 

mejora para el Estado de 
derecho.

6. Concretar 
una Reforma 

Fiscal Integral.

9. Impulsar 
desarrollo 

sustentable y generación 
de energía limpia.

12. Aumentar 
a 40% el 

contenido nacional de las 
exportaciones.
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 En la medida en que la política 
se ha llenado de financiamien-

to ilegal, hemos tenido la escalada de 
este tipo de crímenes”.

 Hay que reducir la extracción 
de agua del subsuelo y reusar la 

que está disponible. Bien procesada, 
incluso se puede potabilizar”.

 Requerimos invertir en Colima 
para incrementar su capacidad 

de desarrollo y se beneficie del 
potencial que tiene Manzanillo”.

Jorge Á. Máynez,
MOVIMIENTO CIUDADANO.

Xóchitl Gálvez,
PAN-PRI-PRD.

C. Sheinbaum,
MORENA-MORENAMORENAPT-PTPT PVEM.

elecciones

2024 2024 

Muerte de Gisela muestra como ha 
escalado la narcopolítica en el país

Tratamiento de agua y recuperación 
de cuerpos lacustres, en la agenda

Conectividad con más rutas férreas 
de carga y desarrollo de estados

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Representa 46% del volumen que envía diario al extranjero

Pemex reducirá 
su exportación de 
crudo en 436,000 
barriles en abril
•Disminución en la venta foránea mermaría el ingreso en casi 1,000 
mdd al mes, al precio actual de la mezcla de 74.8 dls. por barril.

•El crudo sería procesado en el sistema de 
refinación de la petrolera, incluso en Dos Bocas. PÁG. 25
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PÁG. 11

Marco A. Mares
PÁG. 24

Maribel Ramírez C.
PÁG. 26

Fausto Pretelin M.
PÁG. 37

Alberto Aguirre
PÁG. 41

El misterio 
de las tasas 
de interés de 
Estados Unidos

J. Bradford 
DeLong

PÁG. 32

Desciende popularidad
El presidente no ha logrado desviar la 
atención de la violencia e inseguridad, 
lo que afecta su aprobación. PÁG. 46
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México, el que más 
avanzó en el mercado 
de EU desde el 2017   
• Ya es el mayor proveedor de esa econo-
mía y el más dinámico, tras el conflicto entre 
China y Estados Unidos, confirma la USTR.
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FUENTE: DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE EU

Participación en las importaciones totales de 
productos a EU | EN %

2.0

México

1.7

Vietnam

0.9

Canadá

0.7

C. del Sur

0.1

Alemania

-1.0

Japón

-7.8

China

VARIACIÓN (PUNTOS)

20232017

13
.1
 

2.
0 

12
.7
 

3.
1 5.
0 5.
8 

21
.9
 

1
5
.1
 

3
.7
 

1
3
.6
 

3
.8
 

5
.1
 

4
.8
 

1
4
.1
 

• El nearshoring atranearshoring -
viesa todos los sectores 
de la economía.
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corto plazo: IP
el país en el el país en el 

Los proyectos de 
nearshoring
también necesitan 

soluciones de vivienda”.

L. Alberto Moreno,   
PRESIDENTE DE CANADEVI.

2024 2030AGENDA
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• El emprendimiento 
debe ir cambiando en 
cada una de sus fases.

PÁG. 14

Enfocar y hallar 
soluciones, claves 
Enfocar y hallar Enfocar y hallar 

para el éxito de 
Waze: U. Levine

Ver el problema es 
la estrella polar 
que te ayuda a no 

desviarte del plan”.

Uri Levine,   
COFUNDADOR DE WAZE.

Receta para crecer 5% al año ta

El CCE desarrolló un catálogo de proyectos que permitirían aumentar 5% al año a la 
economía, al aprovechar las oportunidades del nearshoring. PÁG. 27

FUENTE: CCE

14 ACCIONES QUE PLANTEA EL CCE PARA APROVECHAR EL NEARSHORING

1. Crear 
un sistema 

mexicano de política 
industrial digital.

4. Aumentar 
la inversión 

como proporción del 
PIB al 35%.

7. Elaborar 
un Plan de 

Transformación Digital.

10. Promover 
carreras con 

especializaciones digitales e 
incorporar a la mujer.

13. Elevar el 
espectro, las 

telecomunicaciones y 
el comercio electrónico.

2. Elaborar un 
Plan Nacional de 

Industria Digital.

5. Duplicar 
la Inversión 

Extranjera Directa.

8. Destinar 
3 puntos 

porcentuales del PIB a 
infraestructura.

11. Invertir 2% del 
PIB en Investigación 

y Desarrollo.

14. Aumntar 
el crecimiento 

del PIB.

3. Elaborar 
un plan de 

mejora para el Estado de 
derecho.

6. Concretar 
una Reforma 

Fiscal Integral.

9. Impulsar 
desarrollo 

sustentable y generación 
de energía limpia.

12. Aumentar 
a 40% el 

contenido nacional de las 
exportaciones.
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POR SAMUEL OCAMPO Y FERNANDA GARCÍA/P4

EN EL ACTUAL PROCESO ELECTORAL YA SUMAN 28 CASOS, CIFRA QUE REBASÓ 
A LOS 24 DE 2018, Y ESTÁ POR ALCANZAR LOS 30 DE LAS INTERMEDIAS DE 2021

AUMENTAN 
ASESINATOS DE 
ASPIRANTES

#VANMÁSQUEEN2018
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Layda dice que 
hay diálogo, pero 
echa a 9 policías

Prende alertas  
calificadora por  
sequía extrema

SOLICITUDES  DE 
REFUGIO BAJAN 
23% EN MARZO  

ISRAEL MATA A 7  DE 

ONG HUMANITARIA; 

REPULSA MUNDIAL 

SE AVALARON los 21 puntos del pliego 

petitorio  y 4 beneficios más, afirma; acusa 

a líderes paristas de acoso y extorsión; los 

llama delincuentes, mercenarios... pág. 13

ADVIERTE HR Ratings alza alarmante en 

estrés hídrico en 163 municipios; urge in-

versiones para mejorar eficiencia.  pág. 16

PASAN  de 8,625 en enero a  6,586 el mes 

pasado; ONG atribuyen disminución a que 

Comar dejó de entregar tarjetas de visitan-

te por razones humanitarias. pág. 10

INSEGURIDAD TIENE QUE 
PARAR: XÓCHITL; APUESTA  
A FORTALECER LAS POLICÍAS 
PUGNA porque GN haga uso legítimo de fuerza; “soñé un 

México donde ser candidato no te cueste la vida”, subraya.

CLAUDIA plantea que protejan a todos los aspirantes en 

Guanajuato; pide deslindar responsabilidades. págs. 5 y 6
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XÓCHITL Gálvez, candidata del Frente, ayer, en un encuentro con estudiantes del ITAM.

RUMBO AL 2 DE JUNIO
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JAVIER  
SOLÓRZANO
La violencia y las cuentas 

alegres  pág. 2

VALERIA LÓPEZ
La fotografía de un ciego: en 

memoria de Shani Louk  pág. 23

RAFAEL ROJAS
El ocaso de la diplomacia 

latinoamericana  pág. 4

HOY  
ESCRIBEN

SE LANZAN CULPAS TRAS ASESINATO DE GISELA GAYTÁN

Exhiben omisiones 
en protección a 

candidata... y ataques  
aumentan 150%

S. RAMÍREZ, J. BUTRÓN, C. ARELLANO, Y. BONILLA Y E. MARTÍNEZ

4T apunta a falla de OPLE o de 

autoridad estatal en crimen en Ce-

laya; no les compete dar seguridad: 

árbitro local; Morena no se apegó a 

protocolo: secretario de Gobierno 

Choque en Senado por inseguridad; 

registra Laboratorio Electoral 156 

agresiones; 50 asesinatos y 26 vícti-

mas eran aspirantes; avalan 74 de 99 

solicitudes de protección  págs. 3 a 8

VEHÍCULO destruido  
por misiles de Israel, a pesar 
de tener el logo de la ONG.

La GN de EU coloca más alambres de púas, 
ayer, en El Paso, Texas.

Por Jorge Butrón

CONVOY de World Central Kitchen, que 
entregaba comida a palestinos hambrientos, 
fue atacado con misiles; ésa y otras organiza-
ciones abandonan Gaza con 240 toneladas 
de ayuda; Netanyahu a`rma que fue un 
error; condenan EU, GB, Polonia... pág. 22
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El asesinato de Gisela Gaytán Gu-
tiérrez suscitó un cruce de acusa-
ciones con Morena documentan-
do su solicitud de protección a 
candidatos, el instituto electoral 
local remitiendo el tema a la Se-
cretaría de Gobierno estatal y és-
ta negando que haya recibido las 
peticiones de seguridad.

Un día después del homicidio 
de la abanderada morenista a la 
alcaldía de Celaya, aspirantes de 
ese partido a diferentes cargos de 
elección en el estado, encabeza-
dos por Ricardo Sheffield, quien 
busca una senaduría, y Alma Al-
caraz, quien compite por la gu-
bernatura, aseguraron que desde 
el 8 de marzo su partido solicitó 
custodia para candidatos de al 
menos nueve alcaldías. 

El ex titular de la Profeco pre-
cisó que la petición de protección 
fue para los candidatos a las alcal-
días de Abasolo, Acámbaro, Cela-

EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

Cruzan culpas a todo 
nivel por el asesinato 
de Gisela en Celaya
Inseguridad. Morena señala al instituto electoral local de desatender solicitudes 
de custodia y éste remite el tema a la Secretaría de Gobierno de Guanajuato

ya, Irapuato, León, Ocampo, Sal-
vatierra, Valle de Santiago y San 
Diego de la Unión.

Sin embargo, reprochó, el Insti-
tuto Electoral del Estado de Gua-
najuato (IEEG) exigió varios re-
quisitos que atrasaron la custodia 
para sus correligionarios. Incluso, 
mostró las copias de los oficios que 
enviaron a ese organismo y de la 
respuesta que tuvieron.

En contraste, dijo, él y Alma 
Alcaraz hicieron la solicitud an-
te el Instituto Nacional Electoral 
(INE) y de forma rápida les die-
ron el apoyo, por lo que actual-
mente tienen resguardo de ele-
mentos federales.

Ante estos señalamientos, 
Brenda Canchola, consejera 
presidenta del IEEG, aclaró que 
lo que presentó Morena el 8 de 
marzo fue una solicitud genéri-
ca ante el INE, aun a sabiendas de 
que ese organismo solo gestiona 
seguridad para candidatos a car-
gos federales.

En su petición hacían referen-
cia a dar protección a candidatos 
para nueve municipios, pero en 
ese momento los aspirantes aún 
no tenían registro. “Esto es im-
portante mencionarlo, porque 
la ley nos dice que la solicitud de 
medidas de protección es para 
candidaturas”, subrayó en entre-
vista con MILENIO.

“Lo que se hizo fue atender (la 
solicitud) de manera inmediata 
el mismo día que llegó a través del 
protocolo que se tiene estableci-
do en el estado para atención de 
medidas de protección, que es 
que las solicitudes que lleguen al 
instituto se remitan a la Secreta-
ría de Gobierno, que es el canal 
de comunicación para brindar la 
atención a las personas que así lo 
soliciten”, abundó.

Canchola precisó que hasta el 
2 de abril, en Guanajuato suman 
13 solicitudes formales ante la au-
toridad electoral para la protec-
ción de candidatos, de las cuales 

cinco corresponden a aspiran-
tes a cargos federales y ocho para 
abanderados a alcaldías.

En el caso de Morena, agre-
gó, luego de que registró a sus can-
didatos a presidencias municipa-
les el sábado 30 de marzo, no acu-
dió a presentar documentación ni 
solicitudes de protección para es-
tos, ya que consideró que el trámite 
obligaba a presentar “una cantidad 
ridícula de documentos”.

Jesús Oviedo, secretario de Go-
bierno de Guanajuato, aseguró que 
hasta ahora no han recibido “soli-
citudes en función del protocolo, 
y de eso todos los partidos fueron 
informados (...) no hay solicitu-
des conforme a lo que nosotros 
tenemos hoy día. Nos hicieron 
llegar una lista, pero vamos a tra-

No estaba muerto, 
sino escondido
Adrián Guerrero, candida-
to de Morena a la primera 
regiduría en Celaya, fue 
localizado vivo, pese a que 
su propio partido infor-
mó que había muerto en el 
ataque contra Gisela Gay-
tán. Fuentes consultadas 
por MILENIO indicaron 
que el aspirante nunca es-
tuvo herido, no acudió a un 
hospital y que en realidad 
se encontraba “escondi-
do” para resguardarse. 

Y ADEMÁS

Se negó protección.
El mandatario descarta 
que FGR atraiga el caso y 
arremete contra Sinhue: 
gobierna, pero no manda

Rosa Icela apunta a 
autoridad estatal; es 
un día triste: AMLO 

La secretaria de Seguridad, Rosa 
Icela Rodríguez, responsabilizó 
a las autoridades de Guanajuato 
de no brindar protección a la can-
didata de Morena a la alcaldía de 

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Celaya, Gisela Gaytán, asesinada 
el lunes por la tarde.

En la conferencia de Palacio 
Nacional explicó que los postu-
lados de Morena en esa entidad 
pidieron seguridad desde prin-
cipios de marzo y la Federación 
respondió a los que aspiran a un 
cargo federal, mientras que el Or-
ganismo Público Local Electoral 
(Ople) la negaron porque aún no 
iniciaba el proceso.

“A principios de marzo se en-
vió esa solicitud por parte de Mo-
rena al INE y el INE derivó en Conferencia del Presidente y su gabinete de Seguridad en Palacio Nacional. ESPECIAL
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bajar con ellos porque no hay un 
seguimiento al protocolo”. 

En entrevista con Miguel 
Ángel Puértolas y Tania Ro-
cha para Telediario Nocturno, 
el funcionario ofreció que en 
coordinación con autoridades fe-
derales y municipales reforzarán 
la seguridad para los candidatos 
en Guanajuato.

Informó que ayer sostuvo un 
encuentro con los dirigentes 
estatales de los partidos políti-
cos, al que no acudió ningún re-
presentante de Morena, en el 
que acordaron establecer me-
sas de trabajo permanentes pa-
ra la atención a los candidatos; 
cumplir con el acuerdo estable-
cido con las autoridades electo-
rales estatales y federales para 

la atención de las solicitudes de 
apoyo, y solicitar el acompaña-
miento de los tres niveles de go-
bierno para garantizar el buen 
desarrollo de las elecciones.

La investigación
Funcionarios allegados a la inves-
tigación del asesinato de Gisela 
Gaytán revelaron a MILENIO 
que una de las líneas que sigue la 
fiscalía estatal es que este haya 
sido perpetrado por el cártel de 
Santa Rosa de Lima.

Explicaron que personal de la 
Agencia de Investigación Crimi-
nal y  peritos especializados en 
delitos de alto impacto recaba-
ron una serie de indicios, como 
casquillos, imágenes de cámaras 
de seguridad y al menos una mo-

tocicleta, con lo que se puede es-
tablecer la conexión con ese gru-
po delictivo. 

Además se dio a conocer que el 
día de los hechos Gaytán contaba 
con escolta armada asignada apa-
rentemente por su partido. Se trata 
de una mujer que resultó herida al 
repeler la agresión contra la candi-
data, por lo que tuvo que ser trasla-
dada a un hospital, donde aparen-
temente habría rendido su decla-
ración respecto a este caso ante la 
autoridad ministerial.

Se supo que la escolta le fue 
asignada el lunes y ese día se le 
entregó el arma correspondiente 
para la protección de Gaytán. _
Con información de: Avelina Guevara y 
Wendoline Adame.

El mandatario también arre-
metió contra el gobernador de 
Guanajuato, Diego Sinhue, al 
considerar que “gobierna, pero 
no manda”, porque hay un grupo 
que tiene más poder que él.

Tras hacer un diagnóstico de las 
condiciones de seguridad de la en-
tidad, opinó que es necesario re-
mover al fiscal Carlos Zamarripa, 
quien lleva más de una década en 
el cargo. “El gobernador gobierna, 
pero no manda, para decirlo claro, 
lamentable; es una buena persona, 
pero ya no podemos callar, porque 
no podemos ser tapadera de nadie, 
máxime cuando está de por medio 
la vida de las personas”, expresó.

El presidente llamó a su parti-
do a no dejar vacía la candidatura 
de Gaytán, “que haya un ciudada-
no, hombre o mujer, que sustitu-
ya, que no propicie un vacío… hay 
que seguir luchando por la justi-
cia, por la libertad y por una so-
ciedad mejor”. _

dos partes: una para la Secretaría 
de Seguridad, para la atención de 
los candidatos federales, y otra 
para el órgano estatal, para los 
estatales, y hay una respuesta de 
ese Instituto Electoral Estatal di-
ciendo que todavía no había ini-
ciando el proceso, palabras más, 
palabras menos”, dijo.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador inició su confe-
rencia diciendo que “es un día tris-
te” por el asesinato de la candidata 
y que estos hechos “le duelen mu-
cho. Son hechos muy lamentables, 
porque hay gente que está luchan-
do para hacer valer la democracia, 
que está en la calle, dando la cara, 
luchando por otros”.

Mencionó que parte del des-
linde y de las investigaciones será 
determinar con exactitud la res-
ponsabilidad sobre “la no protec-
ción de la candidata” y descartó 
que la Fiscalía General de la Re-
pública atraiga la indagatoria.

EL ASALTO A LA RAZÓN

S egún la página https://nominatransparen-
te.rhnet.gob.mx/nomina-APF de la Fun-
ción Pública, el nuevo “coordinador gene-

ral de Política y Gobierno” de la Oficina de la Presi-
dencia de la República, Hugo López-Gatell, percibe 
un salario bruto mensual de 181 mil 276 pesos y un 
sueldo neto de 125 mil 986 pesos con 82 centavos.

En el mismo orden, su jefe de jefes, Andrés Ma-
nuel López Obrador, gana 184 mil 468 pesos, que 
se traducen en 128 mil 205 pesos y 26 centavos 
en efectivo.

Con aritmética elemental, el salario bruto del ex 
subsecretario de Salud es inferior por tres mil 192 pe-
sos y por dos mil 219 a lo que se le paga al Presidente.

¿Sí? Pues no:
En realidad, su paga es ínfima frente a lo que sig-

nifica para el erario el titipuchal de prestaciones de 
que goza el Presidente: departamento en Palacio Na-
cional, servicios domésticos, de seguridad, de salud, 
alimenticios, de transporte, comunicaciones, viajes, 
internet, electricidad y un largo etcétera.

La resurrección pública del Doctor Muerte fue 
anunciada escuetamente por López Obrador el 22 
de marzo en Coatzacoalcos:

“Es asesor de Presidencia y de salud pública”.
Más allá de las razones que AMLO tenga para 

volver a reclutar a un probable delincuente sanitario 
que fracasó tanto como “estratega” del combate a la 
pandemia que como aspirante morenista al gobier-
no de Ciudad de México, a la alcaldía de Coyoacán y 
al Senado, el tema de los sueldos en la administra-
ción pública federal sigue siendo polémico, porque 
una cosa es el salario y otra el importe de las remu-
neraciones (compensación total que un empleado 
recibe y que no solo es el salario base, sino también 
las comisiones y horas extras) y las prestaciones 
(todos aquellos beneficios que obtiene una perso-
na vinculada laboralmente a una institución públi-
ca o privada, con independencia del pago mensual 
en efectivo).

Por eso mismo, hasta en el oficialismo se hacen bo-
las, como lo demuestra la nueva ministra de la Supre-
ma Corte, Lenia Batres, de quien su hermano Martí 
(jefe del Gobierno capitalino) mensajeó:

“La ministra @LeniaBatres cumplió. Devolvió a 
la Tesorería de la Federación todo el recurso que le 
pagaron que excedía el sueldo del Presidente de la 
República. Demostró que se puede ser Ministr@ 
de la Corte sin cobrar un salario oneroso. La verdad, 
qué orgullo”.

Y posteó el subido a redes por su hermana el 20 
de enero:

“Ayer remití a la Tesorería de la Federación el ofi-
cio con los depósitos realizados en días pasados por 
82 mil 963 pesos, por las remuneraciones recibidas 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación por en-
cima del límite constitucional”.

Es decir, el salario del Presidente.
Pero, si como dice AMLO y repite Lenia, los minis-

tros perciben “600 mil pesos mensuales”, la “minis-
tra del pueblo” debe explicar si de veras gana menos 
que el Presidente (no llegan a 200 mil), porque de 
sus propias palabras habría que deducir que se que-
dó, ese primer mes de su gestión, con 517 mil pesos, lo 
cual, sincera y afectuosamente, no lo creo… _

Ni Lenia le entiende 
al tope salarial

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

108 86

10 12

Total

Declinadas En análisis

Atendidas

Peticiones
La secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 
informó que hasta el 1 de abril de 2024 
se habían recibido 108 solicitudes de 
protección para candidatos

FUENTE: Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana
INFORMACIÓN: César Martínez

Patrullaje municipal afuera de la funerario donde fue velada Gisela Gaytán. DANY BÉJAR
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ARMANDO G. TEJEDA 

CORRESPONSAL

MADRID

La guerra sucia en redes sociales 
contra el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y la candidata 
presidencial de la izquierda, Claudia 
Sheinbaum, se ha intensificado en 
los últimos 60 días. Y los números 
son claros: en dos meses se han pu-
blicado hasta 30 millones de men-
sajes contra AMLO y Sheinbaum 
en plataformas como X, en los que 
se intenta vincularlos con el crimen 
organizado y con las mafias del nar-
cotráfico, en consonancia con la 
estrategia diseñada por grupos de 
derecha y de extrema derecha de 
México, España y Estados Unidos, 
según un reciente informe elabo-
rado por el investigador en temas 
digitales Julián Macías, quien dirige 
la plataforma Pandemiadigital.net, y 
que además advierte que nunca an-
tes se había orquestado una campa-
ña de esta envergadura y virulencia.
El informe analiza el movimiento 

en redes sociales de los últimos 60 
días y se centra sobre todo en las eti-
quetas en las que se vincula al Pre-
sidente de México y a la candidata 
Sheinbaum con el narcotráfico. Y 
la conclusión, según Macías, es que 
“la campaña orbitaba en torno a los 
hashtags #NarcoPresidenteAMLO 
–20 millones de tuits publicados por 
más de 350 mil cuentas diferentes– y 
#NarcoCandidataSheinbaum –más 
de 10 millones de tuits publicados 

por más de 250 mil cuentas–”. Con 
lo que habría un total de “23 millo-
nes de tuits desde más de 373 mil 
cuentas, ya que la mayoría de los 
mismos incluían ambos hashtags o 
alguna de sus variantes”.
Macías señala como elementos 

claros de que estamos ante una 
campaña de guerra sucia “la sin-
gular distribución de tipos de tuits 
siempre en cifras similares; donde 
apenas uno por ciento son tuits ori-
ginales, frente a 70 por ciento de 

retuits, 25 por ciento de respuestas 
y 5 de menciones”, además de los 
millones de mensajes emitidos con 
los mismos errores ortográficos.
Macías sostiene que “el número 

total de tuits lanzados, en su gran 
mayoría por los troll centers de la 
campaña de Xóchitl Gálvez, supe-
ran 30 millones; ya que a los 23 mi-
llones ya mencionados habría que 
agregar más de 4 millones con has-
htags equivocados y otras etiquetas 
empleadas para vincular a la forma-

ción política Morena y sus candida-
tos con el narcotráfico”. Además 
–añade– “la activación masiva y de 
manera coordinada coincide en el 
tiempo con la publicación de dos 
artículos en los días 30 y 31 de ene-
ro por los medios internacionales 
DW y Propublica. Ambos artículos 
fueron difundidos masivamente en 
Twitter por el troll center de Xóchitl 
Galvez desde 60 mil y 90 mil cuen-
tas, respectivamente. Sin embargo, 
estos artículos apenas fueron com-

partidos en Facebook, cuando lo 
habitual es lo contrario”.
Macías advierte además que “aun-

que entre las cuentas más activas hay 
personas reales, no son la mayoría. 
En el troll center tienen algunos pa-
trones comunes; muchas de ellas son 
cuentas anónimas y casi todas tienen 
la cuenta ‘verificada’ –de pago, para 
aumentar el impacto–, su imagen 
de perfil está hecha con inteligencia 
artificial o usando imágenes de mo-
delos… y suman cientos de tuits co-
metiendo errores en el nombre de la 
candidata a la que apoyan. Además, 
son las cuentas diana para recibir 
miles de retuits de cuentas automa-
tizadas del mismo troll center y de 
tuits mencionados y respuestas”.
La conclusión de Macías es que 

“son innumerables los elementos 
que demuestran la artificialidad de 
esta campaña: el uso explícito de 
cuentas automatizadas que publican 
lo mismo, la repetición en cada cam-
paña de las mismas cuentas diana de 
retuits y emisoras de los retuits, pa-
trones coordinados de ejecución –in-
cluso a la hora de publicar cientos de 
miles de tuits con el mismo error–”.
De ahí que el experto en redes 

sociales estableció que “las cotas 
que ha alcanzado esta campaña es 
algo nunca reportado con anterio-
ridad, dado el elevadísimo volumen 
de tuits con los mismos errores. Los 
casos anteriores reportados fueron 
algo más de 100 mil tuits del troll 
center de Bolsonaro, 74 mil contra 
el gobierno de España o los 30 mil 
en Ecuador y Perú”.

En 2 meses, 30 millones de mensajes 
en redes contra AMLO y Sheinbaum

ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

A poco menos de seis meses de que 
concluya su gestión, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador ra-
tificó que “esta transición va a ser 
muy tranquila, tersa, no va a haber 
ningún problema. Y también, di-
ría, la elección. Es muy doloroso 
lo del asesinato de la candidata en 
Celaya, duele mucho, pero vamos 
a salir adelante. Hay diferencias 
importantes, una es que ya no 
predomina la asociación delictuo-
sa entre el crimen y la autoridad. 
Ahora no se permite la impunidad 
y no establecemos relaciones de 
complicidad con nadie”.
Agradeció nuevamente que En-

rique Peña Nieto no se involucró en 
las elecciones hace seis años, como 
ocurrió con Vicente Fox y Felipe 
Calderón, porque “un presidente 
si se mete, yo lo padecí, un presi-
dente, por muy limitado que sea, si 

se dispone a hacer daño, lo logra y 
hacen mucho daño. Imagínense el 
daño que causó el fraude de 2006, 
cuánto nos hubiésemos evitado”.
Vaticinó que los magistrados del 

Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación no van a llegar 
a prohibir la distribución de su últi-
mo libro, ¡Gracias! Consideró que 
hay una coyuntura en que están de 
manifiesto las posturas a favor y en 
contra de la transformación, recor-
dando que los sectores populares 
siempre lo han respaldado a lo largo 
de su trayectoria, “y todo esto se en-
cuentra en el libro, por eso quieren 
prohibirlo, pero para entender cuál 
es su enojo hay que leer el libro”.

Matutinas, no mañaneras

También se refirió a una eventual 
proscripción de sus conferencias: 
“no podrían hacerlo porque no nos 
pueden silenciar, sería violatorio 
de la Constitución. No tienen ellos 
facultad para hacerlo, sería violar 

las libertades. Estamos cumpliendo, 
porque nos están mandando casi a 
diario que borremos matutinas y 
estamos borrando”.
Reprochó el descuido que han te-

nido para sus resoluciones, porque 
la última instrucción fue retirar la 
conferencia matutina del 5 de fe-
brero, cuando se anunciaron las 
reformas constitucionales que se 
enviaron al Congreso.
Sin embargo, no se dieron cuenta 

de que ese día no hubo conferencia 
en la mañana, sino que solamente 
se hizo la presentación de los cam-
bios constitucionales propuestos, 
lo cual ocurrió por la tarde. “Estoy 
esperando que me aclaren cuál 
mañanera, ¿no?, porque no hubo”.
–¿Las dejaría de hacer?
–Le haríamos caso a este inte-

lectual brillante de Lorenzo Cór-
dova, que dice que hay una nueva 
lengua, porque no se debe de decir 
mañanera, sino matutina; enton-
ces, ya no haríamos mañaneras, 
sino matutinas.

MÁS DIABLOS QUE EL DIABLO  MAGÚ

Nunca antes se había orquestado una campaña de esta envergadura y virulencia, señala

EL INVESTIGADOR JULIÁN MACÍAS DOCUMENTA LA GUERRA SUCIA

Nada de qué preocuparse, dice el 
Ejecutivo; “popularidad, al alza”
El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador descartó investigar 
el origen del financiamiento de las 
campañas de desprestigio en su 
contra, algunas de las cuales tie-
nen lugar desde España. “¡Qué me 
voy a estar metiendo o perdiendo 
el tiempo en saber quiénes están fi-
nanciando! Ya me los imagino; son 
predecibles. Y si Vargas Llosa está 
metido, pues sí. Es un buen escritor, 
pero un mal político”.
Consideró que también está el ex 

presidente español José María Az-
nar, cuyo secretario de Hacienda se 
fue al Fondo Monetario Internacio-
nal y luego estuvo en la cárcel acusa-
do de corrupción. “Claro que tiene 
fundaciones para eso. En esa funda-
ción trabaja (Felipe) Calderón”.
–¿(El empresario Ricardo) Sali-

nas Pliego?
–Puede ser, pero no. Lo impor-

tante es que no han hecho mella, 
ese es su enojo. Y sí, es una de las 

guerras sucias, sí, más intensa de 
los últimos tiempos y no ha pasado 
nada –sostuvo a pregunta expresa 
sobre la entrevista realizada en La 
Jornada a Julián Macías, investiga-
dor de redes sociales español.
Por ello, para López Obrador no 

hay nada de qué preocuparse con 
estas campañas que se han empren-
dido contra él y su gobierno. “Hay 
que tener confianza en el pueblo, 
en la gente, ahí está todo. De veras, 
tenemos un pueblo excepcional”.
Después mostró encuestas que 

reflejan que, lejos de erosionar su 
imagen, en estos meses de guerra 
sucia en redes sociales se ha incre-
mentado la aceptación a su desem-
peño y popularidad. Incluso entre el 
sector empresarial en esta adminis-
tración; a pesar de que se ha buscado 
el pago de impuestos, no ha habido 
reproches en organizaciones como 
el Consejo Mexicano de Negocios.

Alonso Urrutia y Emir Olivares

“Ya no predomina asociación crimen-autoridad”



De la farsa del “nuevo 

Cancún” a la farsa de los 

cachitos de lotería…

lómetros de playa y una lujosa casa de 
descanso, en el municipio de Escuinapa. 
Más allá de las dudas sobre este patrimo-
nio desmesurado, el cual abarca grandes 
extensiones de tierra en diversos muni-
cipios del estado, el ex gobernador !fa-
llecido en julio de 2018! pactó en 2009 
con Miguel Gómez Mont, entonces titular 
de Fondo Nacional de Fomento al Turis-
mo, la venta del rancho al sobreprecio de 
mil 200 millones de pesos. Según Fona-
tur, se desarrollaría ahí un proyecto tu-
rístico denominado Centro Integralmen-
te Planeado (CIP) Teacapán, llamado así 
por el puerto de pescadores más cercano. 
Luego pasó a ser CIP Costa Pacífico y al 
final CIP Playa Espíritu. "El nuevo Can-
cún#, fue su etiqueta. Se invirtieron más 
de 3 mil millones de pesos en infraes-
tructura: largas avenidas, torres y pos-
tes de electricidad, cableado subterráneo, 
tomas de agua, sistema de drenaje y un 
hotel de 56 cuartos para albergar, se dijo, 
a magnates de todo el mundo interesa-
dos en invertir. Pero llegaron muy pocos 
y nadie gastó ahí un centavo. Se quedó 
en un complejo de fierros retorcidos, sin 
edificios ni gente, en una ciudad fantas-
ma$ hasta ahora.

Los sueños de progreso de quienes fue-
ron engañados con "el nuevo Cancún# que-
daron triturados. Pero habría más farsas$

Tras la llegada de la 4T el presidente An-
drés Manuel López Obrador comenzó a 
aludir en sus mañaneras aquel "fraude# 
protagonizado por Gómez Mont y Toledo 
Corro. "Ya llevamos tiempo con el terreno, 
que tiene una playa, pero nadie lo quiere. 
Estamos pensando en fraccionarlo, hacer 
lotes y rifarlos, no podría ser en un sólo 
sorteo, porque tendríamos que sacarle lo 
que costó, tendrían que ser como tres o 
cuatro. Y ese dinero lo queremos destinar 
a la construcción de la presa Santa María, 
ahí mismo en Sinaloa#, dijo el 6 de octu-
bre de 2021.

En el siguiente año y medio sobrevi-
no una carretada de sorteos para la rifa 

José Antonio Toledo Félix juega a ser car-
pintero en el patio elevado de la vivienda 
donde creció. Sentado sobre un banquito 
rechinante no para de lijar las patas de una 
silla !como si fuera terapia personal!, y 
ese frotar incesante rompe con el silencio 
de este pueblo multicolor, donde los cami-
nos perfectos, las casas fastuosas y la con-
servación extrema de su parque e iglesia 
revelan el impulso de una mano ajena a 
la de autoridades ordinarias. Muchos de 
los grandes capos de Sinaloa han pasado 
por aquí, por El Quelite, a 40 kilómetros 
al norte de Mazatlán.

"Cómo han jugado con esas playas y 
con la gente de Escuinapa. Ha sido una 
burla#, dice este hombre de 68 años "bien 
vividos y bien gozados#. Es hijo de Antonio 
Toledo Corro y de una prima hermana del 
renombrado narcotraficante Miguel Ángel 
Félix Gallardo.

¿Por qué dice que han jugado con esas 
tierras y con su gente?
Esos terrenos los vendimos, pero el gobier-
no jamás cumplió con sus promesas. Lue-
go salieron con la rifa de lotes, un lavade-
ro de dinero.

¿Lavadero?
Las cifras no dan. ¿A poco el gobierno ha 
detallado cuánto sacó de las rifas y a dón-
de paró el dinero? Se rifaron muchos más 
terrenos de los que podían trazarse ahí. 
¿Dónde están los afortunados?

Toledo Corro, su padre y mandatario 
sinaloense de 1981 a 1986 era el dueño 
original del Rancho Las Cabras, con una 
dimensión de 2 mil 489 hectáreas, 13 ki-

de cientos de lotes a los cuales se descri-
bió como "rústicos con vocación turísti-
ca y un valor de entre 869 mil pesos y 
un millón 283 mil pesos cada uno#. El go-
bierno federal jamás aclaró el monto ob-
tenido ni su destino. Tampoco se conoció 
a los ganadores. Aún es una incógnita pa-
ra investigadores, activistas, académicos y 
empresarios de Escuinapa, entrevistados 
por Crónica.

De manera reiterada López Obrador in-
vitaba a comprar cachitos. Incluso, previo 
a una de las rifas especiales, la del 15 de 
septiembre de 2022, el tabasqueño orga-
nizó una cena en Palacio Nacional y pidió 
al actual gobernador morenista Rubén Ro-
cha Moya convocar a por lo menos 25 em-
presarios sinaloenses, a quienes compro-
metió a participar en la tómbola. Al final, 
algunos externaron su molestia, y Rocha 
debió aclarar: "Todos supieron de antema-
no el propósito de la reunión y estuvieron 
de acuerdo en asistir y contribuir#.

De las cantidades alcanzadas por cada 
sorteo, hubo algunas pistas: Ernesto Rive-
ra, un empresario escuinapense, reveló la 
suma de "500 millones de pesos# tras la 
primera rifa, en diciembre de 2021, y de-
veló también la identidad del ganador de 
la casa de playa de Toledo Corro con va-
lor de 90 millones de pesos: el Sindicato 
Único de Trabajadores Electricistas de la 
República Mexicana (Suterm). En torno a 
la rifa de 10 megalotes en el sorteo del 15 
de septiembre de 2022, AMLO especificó: 
"No salió premiado ningún lote#, aunque 
sí aceptó una ganancia de otros 600 mi-
llones de pesos.

Millones iban y venían, pero la estafa prin-
cipal se dio en la última rifa programada 
para el 21 de marzo de 2023: un gran sor-
teo especial denominado "Sigue ganando 
el pueblo de México#. Involucró la rifa de 
100 lotes más en Playa Espíritu. Se vendie-
ron millones de cachitos, tras una férrea 
campaña publicitaria fincada en la ilusión 
de tener un pedazo de tierra frente a la 
playa. Todo habría quedado en sospechas 

financieras !como en los sorteos anterio-
res!, de no ser porque 35 días antes del 
sorteo, casi en secreto, el gobierno federal 
había publicado ya un acuerdo encamina-
do a designar esa franja como área natu-
ral protegida.

En ese acuerdo del 15 de febrero de 
2023 López Obrador instruyó a Fonatur 
a "identificar plenamente, de sus reservas 
territoriales, aquellos inmuebles que for-
man parte de su patrimonio y son suscep-
tibles de ser transmitidos a la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
para declararse como áreas naturales pro-
tegidas#. Incluyó al CIP de Playa Espíritu.

Según el Instituto Municipal de Planea-
ción Urbana de Escuinapa (INPLAN), al-
gunos ingenuos se presentaron en los si-
guientes meses al sorteo a reclamar sus 
terrenos, mientras a nivel federal se fra-
guaban los últimos detalles para la decla-
ratoria ambiental.

El 16 de agosto de 2023 se difundió en 
el Diario Oficial de la Federación el decre-
to mediante el cual Fonatur donó a la Se-
marnat esas 2 mil 489 hectáreas para de-
clararlas área de protección de flora y fau-
na, bautizada con el nombre de Juan M. 
Banderas, un general revolucionario cuyo 
sombrío historial provocaría reproches en-
tre pobladores de Escuinapa.

Fue una robadera -insiste Toledo Félix, aún 
con la lija en manos.
"Una locura de principio a fin, proyectos 
sin pies ni cabeza. Fue de la ciudad fantas-
ma a los cachitos fantasma# !resume Ar-
turo Santamaría Gómez, doctor en Socio-
logía por la UNAM, investigador de la Uni-
versidad de Escuinapa, miembro del Sis-
tema Nacional de Investigadores y autor 
de una infinidad de libros sobre la región.
Pocos como él conocen esta historia de en-
gaños$
"Cuando se dio a conocer el proyecto del 
CIP en 2009 despertó muchas expectati-
vas entre empresarios y gobierno estatal. 
Se pensó que desarrollaría la parte atra-

Se vendían millones de cachitos. Todo habría quedado en 
sospechas " nancieras —como en sorteos anteriores—, de no 
ser porque 35 días antes del último sorteo, casi en secreto, la 
4T había publicado ya un acuerdo encaminado a designar al 
CIP de Playa Espíritu como área natural protegida

Daniel Blancas Madrigal
En Escuinapa, Sinaloa

nacional@cronica.com.mx

Especial 
(primera parte)
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sada del sur del estado, que había tenido 
una época boyante con el empaque de ca-
marón, en Escuinapa, particularmente en 
los 50́ s y 60́ s. A finales de los 60́ s llegó 
la industria del mango, pero no llegó a mo-
ver como lo había hecho el camarón en su 
mejor momento. Después de los 80!s hubo 
estancamiento. En ese contexto llegó Fo-
natur con su proyecto".

¿Por qué Escuinapa?
Según el relato oficial de esos años un es-
tudio de Fonatur concluyó que el rancho 
Las Cabras era idóneo para desarrollar un 
nuevo centro turístico, porque no había 
problemas ejidales y era de un sólo pro-
pietario: Toledo Corro. Lo había adquirido 
años antes. De una pista aérea aledaña, se 
documentó después, había escapado Ca-
ro Quintero rumbo a Costa Rica. Fue una 
compra de mil 200 millones.

¿Una transota?
Como investigador llegué a confirmar con 
un par de empresarios de Escuinapa y Ma-
zatlán que hubo un enjuague, porque To-
ledo aceptó primero la petición de Gómez 
Mont de que hubiera un moche de alre-
dedor del 10 por ciento, pero una vez que 
Fonatur pagó, Toledo dijo: ́ no te voy a dar 
nada, y si quieres denúncialó . Y nunca le 
dio nada.

¿Qué frenó el proyecto?
No tenía estudio de impacto ambiental ni 
se habían estudiado las reservas de agua. 
Es un sitio Ramsar (humedales de im-
portancia internacional), con limitacio-
nes para la construcción, con marismas 
muy bellos en los cuales no se pueden 
construir marinas ni campos de golf. Una 
locura: se decía que en 10, 12 años habría 
44 mil cuartos de hotel. Mazatlán tiene 
ahora 12 mil, pero desde 1922, en un si-
glo. Era un absurdo en una región con 
problemas de agua, y así lo documenta-
mos investigadores de la UNAM y de la 
UAM. Algunos inversionistas llegaron a 
preguntar, pero no le entraron.

¿Y qué pasó en la 4T?
Poco antes de la llegada de López Obra-
dor investigadores, empresarios y gente 
de la comunidad comenzamos a vislum-
brar la idea de impulsar ahí un turismo 
de naturaleza, ecológico, de impacto mí-
nimo, con hoteles cabaña y tours gastro-
nómicos en torno al mango y al chile. 
El ahora presidente visitó la zona como 
candidato y al inicio de su gobierno, pa-
recía sensible a nuestra idea. Propusi-
mos a la subsecretaría de Educación de 
Luciano Concheiro convertir al hotel en 
una escuela para los estudiantes de la 
Universidad de Escuinapa. Los especia-
listas de la SEP estaban entusiasmados. 
Nos consiguieron reuniones con Fona-
tur, también les presentamos el proyec-
to y fue aprobado.

¿Cuándo sucedió esto?
Cuando Javier May era titular de Fonatur. 
Hace año y medio, dos cuando mucho.

Pero para entonces ya estaban las ri-
fas!
No hay explicación. En la SEP y Fonatur 
nos pidieron hablar con Rocha Moya, el 
gobernador nos dijo que hablaría con el 
presidente. Lo hizo, pero la respuesta fue 
que él ya tenía otro plan.

El de los cachitos!
Fue el derrumbe de todo lo que imaginá-
bamos. La rifa hacía inviable la posibilidad 
de un desarrollo turístico planeado. Y si el 
premio se lo sacaba alguien con pocos re-
cursos, ¿qué iba a hacer con el terreno? La 
invención de los cachitos fracasó, porque 
además no se vendieron todos los boletos 
y luego vino lo de la Reserva. ¿Qué se ha-
rá con el hotel y toda la infraestructura? 
No sabemos.

¿Cómo lee lo que hizo el presidente?
En este país presidencialista, quien decide 
es el presidente. Se confirma la tesis del 
poeta André Bretón: México es el país más 
surrealista del mundo.
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L
a pandemia es el evento más importante -trágicamente 
importante- del siglo XXI. Puso a prueba a las personas, 
a las sociedades, a los sistemas de salud, a los gobiernos 
y Estados. Esa experiencia universal, vivida por miles de 
millones se seres humanos y por todas las naciones del 

mundo, al cabo, parecen mostrarnos que lo crucial, lo más impor-
tante a la hora de enfrentar una crisis de esas dimensiones, no es 
el aparato sanitario preexistente: médicos, camas disponibles, hos-
pitales, sistemas epidemiológicos (aunque claro que cuenta), sino 
las decisiones que se toman en medio de gran incertidumbre. La 
inteligencia, las acciones concretas y el liderazgo ante situaciones 
contingentes y cambiantes. 

El punto es que la política seguida durante una catástrofe, es el 
factor decisivo y por tanto, el factor que debe ser estudiado y dis-
cutido públicamente, para aprender la dureza de las lecciones y 
para que no vuelva a pasar. 

Si esto es así, el tema no solo puede, sino que debe ser parte de 
la deliberación pública y por supuesto, de la campaña electoral. 

Tal perogrullo viene a cuento porque desde las redes oficiales 
se han puesto ya, inumerables peros, aprensiones y reparos ante 
la inminente presentación del documento que una Comisión Inde-
pendiente de investigación sobre la pandemia, está preparando pa-
ra ser presentado en estas semanas#. sí, en semanas electorales.  

Como si los grandes temas de la discusión pública mexicana 
dependiera o necesitara del permiso, el gusto o el húmor de los 
custodios políticos del gobierno. 

Por el contrario: este país ha pagado un precio demasiado alto 
en vidas, sufrimiento y secuelas educativas, económicas, anímicas, 
como para encoger los hombros, bajar la cabeza y olvidar la peor 
tragedia provocada por un patógeno mutante, sí, pero también por 
la forma en que el gobierno lo enfrentó. De eso trata la discusión 
que, en buena hora, promueve el doctor Jaime Sepúlveda, coordi-
nador y animador principal de esa Comisión. 

Este mismo, en el Colegio Nacional, colocaba los datos con-
solidados, oficiales y se preguntaba ¿Por qué México presenta la 
mayor mortalidad de personal medico en el mundo? ¿Por qué la 
mortalidad en exceso -cercana a los 808 mil fallecidos- nos ubica 
entre las cinco naciones más letales entre todas las que sufrieron 
la pandemia? ¿Por qué los decesos por cada 100 mil habitantes, es 
de los más altos del planeta? ¿Por qué protagonizamos uno de los 
peores saldos de orfandad infantil? ¿Por qué nuestra economía tar-
dó casi tres años en recuperar su nivel productivo? ¿Qué es lo que 
pasó, cuales son las decisiones que nos arrastraron a esos escena-
rios y que lecciones debemos asumir para, nunca más, repetirlo?    

No me imagino nada más importante, nada que nos informe de 
la naturaleza de un gobierno, su compromiso con la gente y de la 
calidad de sus resultados. 

Si vamos a la elección de un nuevo gobierno, el actual debería, 
al menos, darnos su versión seria, rigurosa, de la gestión pandé-
mica. La carga de esa explicación está en el Estado, que por pá-
vida omisión, por falta de responsabilidad, ha preferido abando-
nar, marchar a paso veloz y voltear a otro lado ante su deber de 
rendir cuentas. 

Frente a ese vacío, la ciencia, la academia, la sociedad civil 
mexicanas han optado por presentar un documento que muestre 
la realidad de tres años de crisis sanitaria. 

Es una base indispensable, para dimensionar y comprender la 
drámatica deriva de lo que significó vivir, con este gobierno, la 
pandemia en México. Atentos.

Lo que se debe discutir: 
elecciones y pandemia

Ricardo Becerra

ricbec65@gmail.com

C O L U M N I S TA



#VOTODIGITAL

 La Ciudad de México será 

la única entidad que contará 

con 44 urnas electrónicas 

en las elecciones  del 2 de 

junio, aseguró el Instituto 

Electoral capitalino. En un 

simulacro de votación con 

urna electrónica, Patricia 

Avendaño, presidenta del 

IECM, dijo que el mecanismo 

de urnas electrónicas 

también será para el voto en 

el extranjero. VÍCTOR ORTEGA

ALISTAN 44
URNAS

ELECTRÓNICAS
PARA CDMX
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AUMENTA VIOLENCIA 
CONTRA CANDIDATOS

LOS 28 HOMICIDIOS VS. ASPIRANTES SUPERAN  
A LOS 24 REGISTRADOS EN 2018. LA VIOLENCIA
ESTÁ POR ALCANZAR LAS 30 MUERTES DE 2021  

#YFALTANDOSMESES

El asesinato de candidatos que bus-
can un cargo de elección en el actual 
proceso electoral incrementó a 28 
casos, cifra que ya rebasó a los 24 
homicidios registrados en la jorna-
da de 2018, y está por alcanzar los 
niveles de violencia registrados en 
las elecciones de 2021 cuando se 
contabilizaron 30 muertes, y todavía 
faltan dos meses de campañas.

De acuerdo con cifras del Labo-
ratorio Electoral, desde el pasado 4 
de junio de 2023, al 2 de abril de este 
año, este proceso electoral ya superó 
la cifra de candidatos asesinados en 
el proceso de 2018. “Esto confirma 
que la violencia asociada a las elec-
ciones ha tenido una tendencia de 
incremento preocupante”, indica el 
informe más reciente del organismo.

En entrevista con El Heraldo 
de México, Arturo Espinosa Silis, 
director de Laboratorio Electoral, 
afirmó que es necesario tomar en 
cuenta que apenas va un mes de 
campañas presidenciales, aunado 
a que el pasado 31 de marzo inicia-
ron actividades proselitistas para 
gobernador en algunas entidades y 
otras más lo harán a finales de abril.

“Sí, me parece que vamos a su-
perar las cifras de 2021, ya supera-
mos las de 2018 y sí estamos ante 
el proceso electoral más violento 
en la historia de este país”, afirmó. 

SAMUEL 
OCAMPO Y 
FERNANDA 
GARCÍA

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

UNA FUGA EN EL SANITARIO EQUIVALE A 
UNA PÉRDIDA DE AGUA DESDE 100 A MIL 
LITROS DIARIOS. REPARE LOS DESPERFECTOS.
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 AGRESIONES 
POLÍTICAS, EN  
EL PROCESO.

 AMENAZAS A 
ASPIRANTES 
REPORTADAS.

 ATENTADOS 
EN CONTRA DE 
SUSPIRANTES.

Dijo que esta situación debe pre-
ocupar y ocupar a las autoridades, 
tomando en cuenta en qué entidades 
se está dando la violencia. De acuer-
do con su análisis, los estados  más 
apremiantes en temas de seguridad  
son Michoacán, el estado con más 
casos de violencia, con 40), Chiapas, 
con 22 y Guerrero, con 20 hechos 
de violencia, aunque es la entidad 
con mayor número de asesinados.

Recordó que Michoacán tiene 
el antecedente de la elección para 
gobernador en 2021, donde el Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación determinó que hubo 
ingerencia del crimen organizado en 
la elección; en tanto, en Chiapas hay 
dos municipios, Frontera Comalapa 

FOCOS 
ROJOS

1
 Entidades 

con más 
violencia, 
Guerrero, 
Veracruz y 
Michoacán.

2
 Partidos 

denuncian 
que no hay 
garantías 
para las 
elecciones.

3
 La SSPC 

registra 
108 soli-
citudes de 
protección; 
dan 86.

4
 Otras 

10 fueron 
declinadas 
y 12 se 
encuentran 
en análisis.

y Honduras de la Sierra que no han 
realizado comicios pendientes desde 
2021 ante la falta de condiciones de 
seguridad y siguen gobernados por 
un concejo municipal. En el caso de 
Guerrero, la ola de violencia que re-
gistra la entidad es factor en contra. 

De acuerdo con Laboratorio Elec-
toral, los partidos que más se han 
visto afectados son Morena y PAN.

A nivel elección de gobernado-
res, recomendó poner atención en 
Morelos, Veracruz, Jalisco y Puebla .

Espinosa señaló que los estados 
no tienen la capacidad para hacer 
frente a hechos como la ejecución de 
la candidata de Morena a la alcaldía 
de Celaya, por lo que la Federación 
debe tomar cartas en el asunto. 
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Impacta terremoto de 7.5 
en Taiwán; alertan tsunami
EL MOVIMIENTO TELÚRICO se suscitó a las 7:58 am (hora 
local), y ha dejado, hasta el momento, cuatro muertos y al me-
nos 57 heridos; está considerado como el más potente en la 
isla desde 1999, cuando hubo cerca de dos mil 400 víctimas. 
El sismo llegó hasta Japón, donde alertaron tsunami.

CANDIDATOS  
(registrados ante institutos 

electorales)

PRECANDIDATOS  
(registrados  

ante sus partidos)

ASPIRANTES  
(No registrados  

oMcialmente)

Registro de políticos asesinados este año.

VíctimasRosa Icela exhibe “falta de atención”

Gobierno federal 
apunta a OPLE
tras asesinato de 
Gisela Gaytán

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
n un desacuerdo entre las au-
toridades sobre quién debió 
proteger a Gisela Gaytán, candi-
data de Morena a la alcaldía de 

Celaya, Guanajuato, asesinada el lunes 
en su arranque de campaña, el Gobierno 
federal advirtió que se investiga si hubo 
omisiones del organismo electoral local o 
del gobierno del estado, y no descartó que 
la Fiscalía General de la República (FGR) 
atraiga la investigación del caso.

“Después de este momento, hemos es-
tado en comunicación con el gobernador 
de Guanajuato, es parte de las investiga-
ciones en dónde está la responsabilidad 
sobre la no protección a la candidata. Es 
parte del deslinde de responsabilidad del 
OPLE (Organismo Público Local Electoral) 
y el Gobierno de Guanajuato por la falta de 
atención de la candidata”, aOrmó la secre-
taria de Seguridad y Protección Ciudada-
na, Rosa Icela Rodríguez.

RatiOcó que la candidata y otros aspi-
rantes a diversos cargos de representación 
popular de Morena habían solicitado la 
protección ante el INE.

Explicó que se envió al OPLE la parte 
de aspirantes locales, quien respondió 
de manera negativa bajo el argumento de 
que aún no iniciaba la campaña.

En conferencia un reportero le pre-
guntó si el OPLE falló cuando estaba en 
campaña, a lo que la secretaria respon-
dió que “es parte de las investigaciones 
y deslinde de responsabilidades que se 
tienen que hacer”, al tiempo de aOrmar, 
sin embargo, que es seguro hacer campa-
ña en Guanajuato.

Por su parte, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador lamentó el asesinato 
de la candidata de Morena a la presiden-
cia municipal de Celaya y dijo que “duele 

TITULAR DE SSPC dice que la candidata de 
Morena y otros aspirantes solicitaron protec-
ción ante INE: “habrá deslinde de responsabi-
lidades”; AMLO expresa que “duele mucho” 

Insisten en remover al 
@scal Carlos Zamarripa
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador sugirió de nuevo la remoción del 
Oscal general de Guanajuato, Carlos Zama-
rripa, ante el alto índice de homicidios que 
se presentan a diario en el estado.

“Yo creo que sí volvería a pedir la remo-
ción del Oscal de Guanajuato, es necesario, 
si un servidor público no da resultados 
pues hay que cambiarlo”, señaló durante 
la conferencia matutina.

El mandatario recordó que en el pasa-
do recomendó la destitución del Oscal de 
Guanajuato; sin embargo, el mandatario 
estatal, Diego Sinhue Rodríguez “no sólo 
no me hizo caso, no tomó en cuenta mi 
consejo de buena fe”.

CaliOcó al panista como una persona 
buena, no es perverso, por ello, abundó, 
“le dije que les iba a ayudar (en la seguri-
dad del estado), que cambiara al Oscal de 
Guanajuato que ya llevaba 12 o 13 años”. 
Agregó que Rodríguez Vallejo “gobierna, 
pero no manda en la entidad”.

En el caso de Guerrero, manifestó que 
la situación es parecida a Guanajuato, 
donde hay grupos de la delincuencia in-

Oltrados en los cuerpos de policía; sin em-
bargo, aseguró que ya se está corrigiendo 
la situación y la comparó también con 
Michoacán, que durante mucho tiempo 
hubo asociación delictuosa entre autori-
dades y delincuentes.

“Esa zona de Taxco hay predominio 
de grupos de la delincuencia y hay inOl-
tración de la delincuencia en autoridades 
locales; es en Iguala, donde se dio la des-
aparición de los jóvenes de Ayotzinapa, 
es lo que pasa en Chilpancingo, Chilapa”, 
añadió, tras destacar que esta situación no 
es de ahora.

mucho que esto suceda” porque es gente 
que lucha para hacer valer la democracia.

Se reOrió a un día triste por el homici-
dio de la abanderada morenista, porque 
estaba en la calle dando la cara y luchando 
por los valores democráticos.

López Obrador aOrmó que la transición 
del poder será tersa y las elecciones tran-
quilas, a pesar de la violencia electoral en 
el país, donde han sido asesinados 15 aspi-
rantes desde octubre.

“Esta transición va a ser muy tranqui-
la, tersa, no va a haber ningún problema, 
y también diría la elección”, dijo el man-
datario. Sostuvo que “hay diferencias im-
portantes” entre la situación política y de 
violencia actual ante los sexenios anterio-
res, por lo que garantizó la estabilidad de 
la transición cuando deje la Presidencia.

“Una diferencia es que ya no predomi-
na la asociación delictuosa como era an-
tes, entre la delincuencia y la autoridad; 
ahora no se permite la impunidad y no 
establecemos relaciones de complicidad 
con nadie”, aseguró.

A través de su secretario general, Jesús 
Manuel Ramírez, Morena solicitó desde el 
8 de marzo pasado al OPLE, es decir al Ins-
tituto Electoral del Estado de Guanajuato 
(IEEG), la protección para 11 de sus can-
didatos a presidentes municipales, entre 
ellos la de Celaya, Bertha Gisela Gaytán.

La consejera presidenta del IEEG, 
Brenda Canchola, respondió mediante el 
oOcio P/222/2024, con fecha 12 de marzo, 
que “no obstante, toda vez que no se ha 
iniciado con el periodo de recepción de 
solicitudes de registro de candidaturas 
para los ayuntamientos, y por ende no se 
ha otorgado registro alguno, le comparto 
que la solicitud de medidas de protección 
para las candidaturas a presidencias mu-
nicipales deberá realizarse una vez que 
se actualice el supuesto de referencia al 
otorgarse el registro de las candidaturas a 
ayuntamientos”.

Además, le informó al dirigente par-
tidista guinda que las candidaturas, me-
diante escrito dirigido a la presidencia del 
Consejo General, podrán solicitar que ésta 
gestione ante las autoridades competen-

EN MOROLEÓN, Guanajuato, se dio a co-
nocer el presunto plagio del suegro de la 
aspirante de Movimiento Ciudadano a esa 
alcaldía, Alma Sánchez Barrera.

Eldato

71
Políticos que bus-
can una diputación 

federal

7
Aspirantes a una 

gubernatura estatal

27
Contendientes 

al Senado de la Repú-
blica

3
Candidatos a la 

Presidencia

YO CREO que sí volvería a pedir la remoción 
del Mscal de Guanajuato, es necesario, si un 
servidor público no da resultados pues hay 

que cambiarlo

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

tes los medios de seguridad personal que 
requieran, para lo cual el escrito de mérito 
deberá contener los siguientes elementos:

“Descripción de las circunstancias de 
tiempo, modo y lugar que sustenten su 
petición; incluirse su número telefónico 
o cualquier otro dato que permita contac-
tarle de la manera más rápida y expedita 
posible; copia de la denuncia y/o querella 
correspondiente ante autoridad compe-
tente, en la que conste que se ha presenta-
do de forma previa a la solicitud”, explicó 
Canchola Elizarraraz.

La consejera presidenta notiOcó al se-
cretario general de Morena que el 11 de 
marzo, a las 20:35 horas, se recibió el oO-
cio INE/SE/399/2024, con el asunto “me-
didas de seguridad personal”, Ormado por 

la encargada de despacho de la Secretaría 
Ejecutiva del INE, Claudia Edith Suárez.

“En virtud de que el escrito de petición 
se vincula con candidaturas a presiden-
cias municipales, por este medio le remito 
el escrito recibido, para que, de no existir 
inconveniente alguno, pueda usted reali-
zar las gestiones que considere pertinen-
tes para atender dicha solicitud ante las 
autoridades locales competentes en el 
estado de Guanajuato”, agregó el escrito.

El IEEG se defendió al asegurar que las 
solicitudes se turnaron a la Secretaría de 
Gobierno de Guanajuato a cargo de Jesús 
Oviedo, el 11 de marzo, a pesar de que to-
davía no daba inicio el proceso de registro 
de candidaturas para presidencias muni-
cipales, según el oOcio P/221/2024.

V IO LENC IA  PO L Í T I C A
CRÍMENES EN EL PAÍS

1 DE ABRIL
Bertha Gisela Gaytán 

Gutiérrez
En Guanajuato

1 DE ABRIL
Adrián Guerrero Caracheo

En Guanajuato

1 DE FEBRERO
Jaime Vera Alanís

En Jalisco

26 DE FEBRERO
Miguel Ángel Reyes Zavala

En Michoacán

26 DE FEBRERO
Armando Pérez Luna

En Michoacán

16 DE MARZO
Humberto Amezcua Bautista

En Jalisco

23 DE MARZO
Jaime González Pérez

En Jalisco

21 DE DICIEMBRE
Ricardo Taja Ramírez

En Guerrero

4 DE ENERO
Alfredo Giovanni Lezama

En Morelos

5 DE ENERO
Sergio Hueso

Colima

5 DE ENERO
David Rey González

Chiapas

Peticiones de 
seguridad emitidas 

a la Federación.

Solicitudes de 

protección
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O
Terminación de placa 3 y 4

Holograma de veri8 cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 105 15
Noreste 105 15

Centro 82 15
Suroeste 78 14
Sureste 78 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 08
Noreste 100 17

Centro 68 19
Suroeste 51 17
Sureste 112 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO

Un olor a petróleo, insecticida y 
amoniaco persiste en el agua que 
llega a algunos domicilios ubicados 
en las colonias Nochebuena y Del 
Valle, alcaldía Benito Juárez, relata-
ron residentes, quienes aseguraron 
que desde la noche del lunes perci-
ben esos aromas. 
Sin embargo, el Sistema de Aguas 

de la Ciudad de México (Sacmex) 
indicó que personal especializado 
del Laboratorio Central de Control 
de Calidad del Agua tomó muestras 
domiciliarias, cuyos resultados per-
mitieron concluir que el líquido que 
se suministra por la red “es de bue-
na calidad, apta para el uso y con-
sumo humano”, de acuerdo con la 
NOM-127-SSA1-2021.
Al respecto, Flora Elena Aldama, 

residente de la colonia Del Valle, se-

ñaló que en su domicilio no se pre-
sentó el personal del organismo, e 
invitó al director de Sacmex, Rafael 
Carmona, a que venga a la colonia 
Del Valle y le sirvo un vaso de agua, 
porque incluso en la que sale del 
filtro persiste el olor a carburante. 
Por eso la invitación a él, y que diga 
que no tiene ningún problema (el 
agua)”.
Señaló que esta circunstancia 

“es preocupante”, tras referir que 
sus papás tienen 86 y 88 años, por 
lo que compró garrafones de agua 
para preparar alimentos y beber, así 
como para el aseo personal.
Por su parte, Jorge Alonzo Ri-

vero, habitante de la colonia No-
chebuena, donde se generaron al 
menos 22 reportes vecinales sobre 
esta situación, comentó que desde 
la noche del lunes perciben el olor y 
con el agua caliente de la regadera 
“se potencializa el olor, que en el 
agua potable no debe haber; hue-
le como a grasa, como a solvente, 
como si se echara aflojatodo en un 
tubo y luego lo limpias, pero el agua 
no está grasosa y es preocupante 
ese olor”.
Comentó: “mi esposa se bañó 

por la mañana y le picó el agua; a 
mis hijas las llevé a la casa de mis 
papás y compré agua de garrafón 

para preparar alimentos, beber y 
lavar trastes”.
El Sacmex informó que tomó 

muestras domiciliarias en las co-
lonias Nonoalco, Nochebuena, Del 
Valle y Tlacoquemécatl, pero no 
se encontraron evidencias de que 
el agua esté contaminada, por lo 
que descartó la presencia de hidro-
carburos, solventes, compuestos 
orgánicos volátiles o explosivo que 
representen riesgo a la salud de la 
población.
Mencionó que continuará con el 

muestreo en cisternas y tomas do-
miciliarias con el fin de fortalecer 
el dictamen.

El Gobierno de la Ciudad de México 
confió en que hoy se reanude el ser-
vicio en las cinco estaciones cerra-
das de la línea 5 del Metro, luego de 
que la madrugada de ayer un tráiler 
volcó sobre la barda perimetral en 
la interestación Oceanía-Aragón, 
que dejó saldo de una persona 
muerta y otra herida, así como la 
afectación a miles de usuarios que 
utilizan esa ruta que va de Pantitlán 
a Instituto Politécnico Nacional.
El accidente también afectó el 

tránsito vehicular en Circuito Inte-
rior, el cual estuvo cerrado durante 
el día a la altura de la colonia Simón 
Bolívar, lo que derivó en largas filas 
de autos que buscaban alternativas 
entre las calles de las colonias Casas 
Alemán, Cerro Prieto y ex Escuela 
de Tiro, sin éxito. 
El accidente ocurrió a la 1:20 ho-

ras, cuando, según el reporte de las 
autoridades, el conductor perdió el 
control del vehículo en una curva 
de Circuito Interior, lo que provo-
có que se deslizara hacia la malla 
ciclónica del Metro, arrastrando a 
su paso un puente peatonal.
Alrededor de 150 elementos de 

cuerpos de emergencia trabajaron 
todo el día en las maniobras para 
el retiro de la estructura y el trái-
ler, por lo que primero se tuvo que 
recortar el puente y después, con el 
uso de grúas, jalar el vehículo. 
Tras una revisión preliminar, 

se descartaron afectaciones en la 

infraestructura de la línea 5; sin 
embargo, se deberá hacer un pe-
ritaje y pruebas operativas antes 
de reiniciar el servicio en el tramo 
afectado, que va de Eduardo Molina 
a Pantitlán.
Las autoridades reportaron da-

ños en el muro de contención y la 

malla ciclónica, aunque la principal 
afectación fue en las charolas don-
de se deposita todo el cableado, que 
fueron arrancadas. 
Ante esta situación, la Red de 

Transporte de Pasajeros ofreció 
servicio gratuito con 70 autobuses 
para cubrir la ruta del Metro que no 
tenía servicio, que en horas pico se 
incrementó a 80 unidades, según 
informó la Secretaría de Movilidad, 
lo que resultó insuficiente, por lo 
que también se habilitaron 30 ca-
miones costeros y 150 unidades de 
la policía capitalina.
A consecuencia del choque, el 

conductor del tráiler falleció en el 
hospital, mientras su acompañante 
fue reportada con lesiones.
Por la noche, el Sistema de 

Transporte Colectivo señaló que 
se espera que el servicio de Pan-
titlán a Consulado se reanude hoy, 
luego de que al cierre de la edición 
personal de la Secretaría de Obras 
y Servicios continuaba con los tra-
bajos de seccionamiento del puente 
peatonal, después de retirar la pe-
sad unidad. 
Por el accidente, la Fiscalía Ge-

neral de Justicia local inició una 
carpeta de investigación por los 
delitos de daños a las vías genera-
les de comunicación y homicidio.
Alejandro Cruz Flores, Bertha Teresa 
Ramírez, Josefina Quintero Morales y 

Laura Gómez Flores

Desde la noche del lunes se percibe 
// Sacmex descarta contaminación

Detectan vecinos de Benito Juárez olor a petróleo en el agua

Vuelca tráiler sobre estructura de la L5 
del Metro; miles de usuarios afectados

EL CHOFER MURIÓ Y SU ACOMPAÑANTE SUFRIÓ LESIONES

Autoridades confían en que hoy 
se reanude el servicio // El 
accidente ocurrió entre las 
estaciones Oceanía y Aragón

 Cientos de usuarios de la 
línea 5 del Metro resultaron 
afectados debido a la volcadura 
de un tráiler la madrugada de 
ayer cuando circulaba por 
Circuito Interior. La pesada 
unidad afectó el muro perimetral, 
la malla ciclónica y las bandejas 
del cableado. Foto Alfredo 
Domínguez



Hace 6 años que no hay insumos para 
trabajo de peritos; la FGJ les da días de 
descanso para que no hagan escándalo

Peritos de la Fiscalía capitalina cesaron 
las protestas que mantenían desde inicios 
del año pasado, pero no fue porque ha-
yan obtenido solución a las demandas de 
mejorar el mobiliario y equipo con el que 
laboran, sino porque la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México resol-
vió que no se les haga trabajar en días de 
descanso, además de que se acordó que 
no tendrán descuentos salariales.

A pesar que durante los primeros me-
ses del 2023, grupos de peritos de la 
FGJ-CDMX realizaron diversas manifes-
taciones para denunciar nulidad de de-
rechos laborales, guardias extenuantes, 
mobiliario y equipo obsoleto, así como 
descuentos de pago injustificados, cuan-
do la institución resolvió que no se les hi-
ciera trabajar días de descanso ni se les 
redujera el dinero en su “dieta”, dejaron 
de reclamar que el equipo como refrige-
radores, microscopios, computadoras, la-
boratorios de ADN y sustancias para esta-
blecer pruebas periciales sea inservible, 
sin inyección de recurso y detenido en 
el tiempo, lo que imposibilita que los ca-
sos y carpetas de investigación de deli-
tos de alto impacto concluyan a favor de 
las víctimas.

Días después de la manifestación, que 
los exinconformes realizaron el avenida 
Coyoacán, se acercaron a los medios de 
comunicación para informar que el per-
sonal con horarios especiales no tiene 
derecho a los días festivos, aun cuando 
cuentan con cuatro turnos de trabajo, de 
los cuales uno de ellos es especial, en el 
que se trabaja sólo domingos y días festi-
vos y la Coordinadora General de Inves-
tigación Forense y Servicios Periciales, 
la doctora María Seberina Ortega López 
instruyó a los encargados de sectores que 
se les aplique dicho horario a partir del 
cinco de febrero.

“Las vacaciones también te afectan en 
la evaluación porque si sales, no tienes 

disponibilidad para atender, cuando en 
la Constitución dice que tenemos dere-
cho al descanso, aún así, somos molesta-
dos en nuestras vacaciones porque están 
empleando un cheque. Aunque el pago 
no es el mínimo, tampoco es el que co-
rresponde como para meterle todos esos 
robos, ese es el problema, el cheque va 
entre los mil 900 si eres recién egresa-
do y los seis mil 500 aproximadamente 
mensuales y eso es apenas el pago de ho-
ras extras. No tenemos gasolina para los 
vehículos, los fotógrafos no tienen cá-
maras y ni siquiera hay bolsas para reco-
ger datos de prueba”, reveló en ese mo-

mento una de las presuntas afectadas.
“Desde hace seis años no hay polvos 

de revelado, algo que es del desarrollo 
mínimo los fotógrafos, tienen que lle-
var a mantenimiento las cámaras y no 
hay un taller para eso; si se estropea un 
lente, un flash, no hay y son equipos y 
son de uso rudo 24/7 y requieren mucho 
mantenimiento, al menos cada seis me-
ses. Ni siquiera hay una bolsa de plástico 
para embalar”, dijo.

No obstante, días después, los incon-
formes revelaron que la FGJCDMX había 
resuelto sus quejas por la nulidad de los 
días de descanso y que no les interesaba 

seguir con la denuncia; sin embargo, el 
mobiliario y equipo de trabajo — la razón 
principal de la manifestación — segui-
ría en las mismas condiciones. Hacia ello, 
un grupo de peritos que quedó insatisfe-
cho con la conclusión, decidió continuar 
con los reclamos y afirman que el objeti-
vo principal de la protesta se distorsionó 
y la finalidad de conseguir laboratorios 
equipados para que las víctimas encuen-
tren justicia, se ensució y perdió al con-
formarse con que sus horas laborales y la 
disponibilidad 24/7 no se amplíen ni un 
minuto y que sus cheques de compensa-
ción no se alteren si se les pide trabajar 
un poco más.     

“Los peritos utilizaron las manifesta-
ciones para cuidar su dinero y días de 
descanso, no les importa la justicia, lo 
que no querían ya está cumplido, son 
conformistas, ellos iban porque no los 
pusieran a trabajar en días festivos, nues-
tras instalaciones están insanas, nunca 
hemos estado bien, no hay calidad en el 
servicio, solamente se conformaron con 
que les den su sueldo y aguinaldo. Sí hay 
Ministerios Públicos corruptos y flojos, 
pero también tenemos peritos que no les 
interesa hacer su trabajo”, reveló un pe-
rito de identidad protegida a este diario.

“El banco de ADN está nuevo pero no 
sirve porque no hay reactivos ¿Dónde va-
mos a almacenar la información? Los tra-
bajadores están conformes con lo que tie-
nen ¿Por qué no pedir un laboratorio de 
primer mundo? Al frente del laboratorio 
está Estela Valdés, una persona que re-
probó el examen para permanecer en la 
Fiscalía”.

“Cuando les pregunté qué dijeron en 
la reunión, solamente explicaron que se 
iban a modificar algunos puntos, como 
su hora de trabajo. Se quejan de que sa-
len a las ocho de la mañana y si sale un 
homicidio a las 7:30, no le puedes decir 
que no lo atiendes o que se espere a que 
entre el otro turno, eso no está fuera de 
la Ley como dicen, por eso van a tener 48 
horas para descansar; ellos reciben un 
cheque adicional por ser de estructura, lo 
que los administrativos no tienen”.

El inconforme revela que con sola-
mente resolver la parte salarial, las in-
vestigaciones y casos siguen su curso sin 
que se aplique el método científico, debi-
do a que la obsolescencia de los refrige-
radores y la insuficiencia tecnológica de 
los microscopios propicia que muestras, 
prendas y droga, que son vitales para el 
análisis de delitos de alto impacto, estén 
sujetas a contaminación cruzada, lo que 
deja libres a presuntos criminales y en la 
cárcel a personas que las pruebas no le 
favorecieron. Crónica tiene en su poder 

No hay polvos de revelado, algo indispensable para fotógrafos; el banco 

de ADN está nuevo, pero no sirve porque no hay reactivos. Aun así 

peritos detuvieron las protestas cuando recibieron garantía de que no 

trabajarán en días de descanso y no habrá reducciones salariales

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Abandono
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para nuestro salario, se debería de dar un 
servicio de calidad, para que cuando ten-
gas un problema, alguien te ayude, por-
que eres una Fiscalía de Investigación. 

Sigue habiendo corrupción, omisio-
nes, falta de profesionalismo, aún cuan-
do existen los juicios orales porque no 
hay una mano dura. Hay investigaciones 
al ‘ahí se va’, en el laboratorio patológi-
co, el microscopio electrónico para ver la 
enfermedad, solamente se ve la mitad de 
la laminilla porque el otro lado no sirve, 
los dictámenes salen con lo que se pue-
de encontrar”.

En suma, expone que a pesar de que 
en las últimas semanas se han ejecutado 
múltiples detenciones de presuntos delin-
cuentes, la investigación no es sólida pa-
ra demostrar que esos sujetos participa-
ron en el ilícito, pues en los cateos don-
de se halla droga, no se verifica que las 
básculas que la pesan, los microscopios 
que observan, estén calibrados como lo 
establece la Ley.

En México, la Entidad Mexicana de 
Acreditación (EMA) cuenta con la apro-
bación de todas las dependencias guber-
namentales para otorgar tal reconoci-
miento de aptitudes a un laboratorio. Lo 
anterior, tiene como finalidad garanti-

zar tanto la confiabilidad de los procedi-
mientos de pruebas ejecutados, como los 
resultados obtenidos, por parte de todos 
los laboratorios de la misma rama. 

Las ventajas de obtener la acredita-
ción de un laboratorio son que se pro-
porcionan los medios para demostrar la 
confiabilidad técnica de un laboratorio 
para ejecutar algún determinado tipo de 
pruebas, mediciones y calibraciones, en 
las cuales se ha declarado competente; 
además, permite que un laboratorio de-
termine si ejecuta su trabajo correcta-
mente, de acuerdo a algún procedimien-
to normalizado, sin embargo, de acuerdo 
a las fotografías y testimonios expuestos, 
las condiciones de trabajo aparentemente 
distan de sanidad y lineamientos.

Al momento, solamente un pequeño 
grupo de trabajadores denuncian las con-
formidades que únicamente abarcan el 
cuidado de las horas de trabajo, aunque 
las condiciones de trabajo sean incapa-
ces de construir una Fiscalía de Investi-
gación; sin embargo, el salario y la opor-
tunidad de conseguir mayor descanso y 
menos horas de trabajo, desvirtúa el ob-
jetivo de las manifestaciones, dejando a 
cientos de víctimas con carpetas de in-
vestigación débiles e inconclusas.

“El banco de ADN está nuevo 

pero no sirve porque no hay 

reactivos ¿Dónde vamos a 

almacenar la información? Los 

trabajadores están conformes 

con lo que tienen ¿Por qué 

no pedir un laboratorio de 

primer mundo? Al frente del 

laboratorio está Estela Valdés, 

una persona que reprobó el 

examen para permanecer en la 

Fiscalía”

las fotografías que exponen la austeridad 
de los equipos.

“Tienes que estar un laboratorio en el 
que huele a todo, con un refrigerador que 
ya no enfría ni está sellado, ya no le cabe 
nada, por eso las muestras de orina y san-
gre pierden sus propiedades en menos de 
un día, en el microscopio a penas se pue-
de observar si hay semen, las computa-
doras las tenemos que reiniciar y apagar 
hasta que quieran funcionar.

Cuando le das un vehículo a un peri-
to, después de un día te lo devuelve he-
cho añicos, estamos cortos de gasolina y 
cuando los llevas a un taller, los ‘caniba-
lizan’’, les ponen partes de uno y de otro, 
en justicia no debería de haber austeri-
dad, se le tiene que dar todo el apoyo”.

“No nos tenemos que conformar con 
el dinero, de los impuestos que se pagan 
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DEFINEN FECHAS DE 
LOS 51 DEBATES 

SE VAN A REALIZAR A LAS 17:00
HORAS, EN EL CASO DE LAS

 ALCALDÍAS. INICIAN EL 15 DE ABRIL 
Y CONCLUYEN EL 24 DE MAYO

#PARAALCALDÍASYDIPUTACIONES
Mediante sorteo, el Instituto Elec-
toral de la Ciudad de México (IECM) 
definió las fechas y horarios para 
realizar los 51 debates entre los as-
pirantes a las 16 alcaldías y 33 dipu-
taciones locales. 

Los debates para las alcaldías se 
realizarán a las 17:00 horas y tendrán 
una duración de 90 minutos. 

Arrancan con la alcaldía Cuauhté-
moc el 16 de abril; sigue Venustiano 
Carranza, el 17, y Tlalpan, el 18. 

El cuarto encuentro, por la al-
caldía Milpa Alta, quedó definido el 
22 de abril, después Benito Juárez, 
el 23; Xochimilco, el 24 de abril, y 
Coyoacán, el 29. 

El 2 de mayo acuden a debatir 
los aspirantes para la Gustavo A. 
Madero; el 6 de mayo, Magdalena 
Contreras; el 7 de mayo, Tláhuac, y 
el 8, Miguel Hidalgo. 

El 14 de mayo debaten los aspi-
rantes por Iztacalco; el 14, Cuajimal-
pa; el 16, Iztapalapa. 

Y cierran la ronda por las alcaldías, 
el 20 de mayo, Álvaro Obregón, y el 
21, Azcapotzalco. 

Asimismo, los debates a las 32 
diputaciones locales se desarrollarán 
a las 15:00 y 17:00 horas. 

Inician el 16 de abril con las per-
sonas que aspiran a representar al 
distrito 20 en el Congreso de la Ciu-
dad de México y concluyen el 22 de 
mayo, con el distrito 27. 

Los debates de diputaciones 
tendrán una duración de hasta 60 
minutos.

REDACCIÓN
CDMX@

ELHERALDODE
MEXICO.COM

En tanto, el debate de diputación 
migrante se desarrollará el próximo 
15 de abril, a las 17:00 horas; mien-
tras que el debate de diputación de 
representación proporcional será el 
24 de mayo, a las 17:00 horas, con 
el cual se dará fin al ciclo organizado 
por la autoridad electoral local.

Para la realización de cada uno de 
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 El primer debate del órgano electoral será por la diputación migrante. IDEAS

LO QUE 
SIGUE

1

2

3

 Definida 
la calen-
darización, 
realizarán 
reuniones 
de trabajo 
en las 
33 sedes 
distritales. 

 Esto para 
sorteos 
de la 
ubicación, 
orden de 
inter-
vención y 
listado de 
temas.

 También 
definirán 
las reglas 
del foro 
a las que 
deberán 
sujetarse 
los partici-
pantes. 

MDP, PARA 
REALIZAR LOS 
DEBATES.

DEBATES POR 
LA JEFATURA, 
PENDIENTES.

9.4 2

estos encuentros, el IECM invitará 
a todas las candidaturas que ob-
tuvieron su registro.

Los debates, conforme al Có-
digo de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales de la Ciudad 
de México, tienen por objeto pro-
porcionar a la sociedad la difusión 
y confrontación de ideas, progra-
mas y plataformas electorales de 
las candidaturas. 

El IECM destacó que asegurará 
el más amplio ejercicio de la liber-
tad de expresión, garantizará con-
diciones de equidad en el formato, 
trato igualitario y el concurso de 
quienes participan en la contienda 
electoral.  

#MORENAENCOYOACÁN

SUMA A
FIGURAS
DEL PAN

Liderazgos panistas de 

Coyoacán se sumaron a la Cuar-

ta Transformación y al proyecto 

de Clara Brugada, candidata a la 

Jefatura de Gobierno por la coali-

ción Sigamos Haciendo Historia. 

         El presidente de Morena en 

la capital, Sebastián Ramírez, 

agradeció la adhesión de lide- 

razgos como Miguel Abadía, ex-

diputado por el Distrito 30 local, 

así como de Raúl García, exco-

ordinador político del diputa-

do local, Ricardo Rubio, y de Liz 

Maldonado, excoordinadora del 

Módulo de Atención Ciudadana 

de este mismo personaje.

“¡Bienvenidos esta es su 

casa! Morena y la Cuarta Trans-

formación es la casa de todos 

los que quieren contribuir a la 

transformación y de todos los 

DE 
FEBRERO 
RENUNCIÓ 
AL PAN 

ANA VILLA-
GRÁN.

24
que quieren un mejor país y una 

mejor ciudad”, señaló. 

Por su parte, Abadía señaló 

sentirse honrado y orgulloso 

de sumarse a la 4T e indicó 

que con él llegan lideraz- 

gos de colonias como CTM Cul-

huacán Sección 5, 6, 8, 9 y 10, 

Avante, Campestre Churubusco 

y Fovissste, entre otras. 

C INTHYA STETTIN
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PARA HOY

Piden impulsar turismo en
Lago de los Reyes Aztecas
EL CONGRESO de la Ciudad de México exhortó a la Secretaría 
de Turismo para implementar campañas de difusión del em-
barcadero Lado de los Reyes Aztecas, ubicado en la alcaldía 
Tláhuac, con la Fnalidad de fortalecer la economía de quienes 
viven en la zona y el turismo en la demarcación.

MAYORMENTE
SOLEADO30°MAX. 10°MIN.

Tráiler choca en Circuito Interior

Vive la capital un día de caos vial
sin la mitad de la Línea 5 del Metro
Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

L
a volcadura de un tráiler sobre 
Circuito Interior, entre las esta-
ciones Oceanía y Aragón de la 
Línea 5 del Metro, provocó la 

suspensión del servicio de la mitad de la 
ruta durante el día de ayer. Los usuarios 
tuvieron que tomar rutas alterna y hasta 
ir de “moscas” en unidades de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) para 
continuar con sus viajes.

De acuerdo con la dependencia capita-
lina, el choque del tráiler contra la barda 
perimetral del Metro, dirección surorien-
te, en la alcaldía Venustiano Carranza, 
ocurrió a las 01:20 horas. En el accidente, 
la unidad invadió las vías de los trenes y 
dañó un puente peatonal.

Las afectaciones fueron tales que el 
retiro de la unidad accidentada, así como 
del puentes y otros elementos de las ins-
talaciones del Sistema de Transporte Co-
lectivo (STC) Metro no concluyó previo al 
inicio de operaciones.

Frente a esta situación, el Metro infor-
mó en redes sociales sobre la suspensión 
del servicio entre las estaciones Pantitlán 
y Consulado, por lo que los usuarios que 
viajaban de la estación Politécnico con 
dirección a Pantitlán tuvieron que ser 
desalojados al llegar a Consulado.

Irma, quien vive en la esquina las ca-
lles Jerico y Sucres, frente a lugar del ac-
cidente, comentó a La Razón que desde 
la madrugada hubo tráXco en la zona y 
gente que buscaba cómo movilizarse.

“Las calles parecen avenidas, en la ma-
ñana había tráXco en todas partes, la gen-
te estaba desesperada por llegar a sus tra-
bajos y durante el día no han dejado de 
llegar trabajadores”, mencionó la vecina.

A las 07:30 horas comenzó el servicio 
de apoyo de RTP en la estación Pantitlán. 
Las unidades salieron aproximadamente 
cada cinco minutos y a pesar de que las 
autoridades intentaron que fluyera la 
circulación, no fue así, pues en el Cetram 
se cruzaban los vehículos de apoyo a las 
Líneas 9 y 5, más los camiones y combis 
de rutas al Estado de México.

“No hay señalizaciones, nos hacen ca-
minar hasta el último rincón del Cetram 
para tomar el transporte. 

CONDUCTOR DE LA UNIDAD muere tras volcadura y su unidad daña la 
estructura del STC entre las estaciones Oceanía y Aragón; el Jefe de Gobierno, 
Martí Batres, aFrma que hoy funcionará toda la ruta de este transporte

“Casi caminé lo que es una estación, 
porque vengo del otro lado del paradero 
y si le preguntas a los policías te mandan 
a otro lado, hasta ellos se confunden con 
las rutas”, mencionó Karina mientras ca-
minaba apresurada.

La SSC brindó apoyo a los usuarios 

afectados con camiones costeros y uni-
dades policiales. La aauencia fue tanta 
que los vehículos se llenaban en un ins-
tante y algunos pasajeros viajaron de 
“mosca” para evitar perder más tiempo.

En la estación Terminal Aérea el tráX-
co fue mayor e frenó el traslado de quie-

nes iban a la Terminal 1 del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México.

En la estación Oceanía, la cual conecta 
con la Línea B, destacó la desesperación 
de las personas, ya que muchos estuvie-
ron desorientados al no contar que el 
servicio de la Línea 5 y acudieron con los 
policías para resolver sus dudas. Otros 
optaron por tomar taxi o camiones.

“Una raya más al tigre, otra línea que 
no funciona, ahorita me voy a gastar 
aproximadamente 70 pesos en el taxi 
para llegar a mi trabajo y mañana segu-
ramente me voy a tener que levantar dos 
horas antes para llegar a tiempo”, dijo Ro-
berto, quien hasta ese momento no sabía 
del accidente y esperaba que un taxista le 
hiciera la parada.

El aujo vehicular sobre Circuito Inte-
rior, a la altura del accidente, fue a vuelta 
de rueda, pues había automovilistas que 
paraban para ver lo sucedido.

Adriana bajó de un RTP en la estación 
Oceanía, con dirección Politécnico, pues 
la unidad no avanzaba más.

“¡Ya estuvo que llegue tarde!”, “ahora 
a ver hasta cuándo arreglan esto”, “de 
aquí a que subimos nos van a dar las 12”, 
expresaron algunas personas que hacían 
Xla para tomar el transporte a Pantitlán. 

“Vengo caminando desde una esta-
ción atrás porque no me pude subir, los 
camiones vienen muy llenos, tengo en 
la fila diez minutos y no se ha parado 
ninguno, todos se siguen porque vienen 
saturados, pero no pienso caminar otra 
estación más”, expresó Marina en la es-
tación Aragón.

Por la tarde, las autoridades capitali-
nas conXrmaron la muerte del conductor 
del tráiler debido a las lesiones e informa-
ron que una mujer de 45 años de edad re-
sultó con lesiones.

En un inicio, el Gobierno capitalino 
previó que los trabajos llevarían de cin-
co a ocho horas, pero cerca de las 13:30 
horas, el secretario de Obras y Servicios, 
Jesús Esteva Medina dijo que se exten-
derían las maniobras hasta 12 horas.

Después, el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres Guadarrama mencionó que abrir 
la Línea 5 el mismo día era difícil y aXrmó 
que hoy ya operaría con normalidad.

“Se calcula que hoy por la noche se 
estará terminando, pero realmente ya 
estará todo restaurado en la madrugada 
o mañana.

“De todas maneras, lo más importante 
es que quede todo bien, no puede que-
dar ahí el puente colgando, porque se 
pondría en riesgo a la gente, a los propios 
automovilistas”, mencionó ayer tras un 
recorrido por el Hospital General Doctor 
Rubén Leñero.

EL TRAMO Consulado-Pantitlán, en el cual 
ocurrió el accidente, está integrado por sie-
te estaciones y entró en operaciones el 19 de 
diciembre de 1981.

Eldato

150
Trabajadores apo-

yaban en el retiro del 
tráiler y el puente

1

2

4

3

1 Toma área de los daños causados por 
un tráiler a la Línea 5 del Metro.

2 Trabajadores retiran parte de la unidad 
accidentada en Circuito Interior.

3 Autoridades capitalinas retiran el 
camión de las vías y quitan puente.

4 Pasajeros viajan de “mosca” en una 
unidad de la policía.F
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